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El Diario que genera opinión...

Ignacio Lira Molina, presidente de Corparaucanía

“Esta región es tan rica y tan diversa 
que hay espacio para todos”
Según Lira, “(La Araucanía) es una región en pleno desarrollo y tiene un montón 
de cosas interesantes y atractivas; son cientos los empresarios, emprendedores 
chicos, medianos y grandes que están sacando sus proyectos adelante, pero 
lamentablemente tenemos esta realidad del confl icto y la violencia que opaca 
esas noticias”.

Hace este llamado en un reciente encuentro con el Ministro de la 
Secretaría General de la Presidencia, don Álvaro Elizalde.

EN ESTA
EDICIÓN
CUENTA
PÚBLICA
TEMUCO

Marcelo Carrasco, hace un llamado
a fortalecer la descentralización
y los gobiernos regionales

Consejero Regional de la Araucanía y Presidente 
Nacional de los Cores de Chile
Consejero Regional de la Araucanía y Presidente 

“Esta región es tan rica y tan diversa 

Según Lira, “(La Araucanía) es una región en pleno desarrollo y tiene un montón 
de cosas interesantes y atractivas; son cientos los empresarios, emprendedores 

lamentablemente tenemos esta realidad del confl icto y la violencia que opaca 

“Esta región es tan rica y tan diversa 

Presidente Boric anuncia histórico 
financiamiento para obras en Temuco
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Quedan dos semanas para que 
una nueva versión del Enela 
vuelva a decir presente en 

Temuco, con expositores de diferentes 
ámbitos que parten desde la mirada 
económica, gubernamental y también 
social, que entregarán sus puntos 
de vista a realizarse en el centro de 
convenciones Dreams este 29 de junio.
Cuando asumió a fines de 
noviembre de 2021 la presidencia 
de Corparaucanía, en reemplazo de 
Modesto Huenchunao, Ignacio Lira 
Molina, de profesión arquitecto, 
desde 2020 es subgerente de Asuntos 
Corporativos de CMPC, empresa en 
la que igualmente ha sido subgerente 
de Asuntos Públicos Bosques y 
Desarrollo Sostenible. Cuenta con una 
amplia experiencia en relacionamiento 
con autoridades políticas y con 
comunidades, sustentabilidad, gestión 
integral de proyectos de inversión 
social, participación, asuntos 
indígenas y desarrollo local. 
Hoy en entrevista con Tiempo21, 
Lira cuenta los desafíos que espera 
lograr con Enela 2023, además de su 
percepción de la situación actual de la 

región.

Hace dos años, asumió como 
presidente de Corparaucanía y uno 
de los desafíos que usted se planteó, 
en entrevista a un medio, es “mostrar 
el lado positivo de la región, los 
potenciales de inversión y desarrollo 
que tiene” ¿Lo ha podido lograr? ¿O 
ha sido complejo considerando el 
escenario actual de la zona?
Sé que es una tarea y una misión 
muy propia de Corparaucanía y 
que no es una tarea fácil. Porque 
lamentablemente la realidad nos juega 
en contra. Las noticias negativas que 
genera La Araucanía son mucho más 
visibles que todo lo positivo que tiene 
para mostrar. Soy un convencido 
-y en Corparaucanía somos unos 
convencidos- que la región no es una 
región con un potencial que tiene que 
desarrollar como una cosa a futuro, 
sino que es una región en pleno 
desarrollo y tiene un montón de cosas 
interesantes y atractivas; son cientos 
los empresarios, emprendedores 
chicos, medianos y grandes que 
están sacando sus proyectos adelante, 
pero lamentablemente tenemos esta 
realidad del conflicto y la violencia 
que opaca esas noticias. Como 

Corparaucanía hemos hecho el 
esfuerzo y lo seguiremos haciendo 
en sacar a relucir todo eso positivo 
y creemos que en Enela durante este 
año queremos poner énfasis en eso, 
mostrar lo positivo de esta región.

El profesor de la UCT, Jorge Pinto, 
en un encuentro realizado por 
Corparaucanía, destacó el valor del 
trabajo colaborativo para llegar a un 
estado de paz social en la Araucanía. 
En esa misma línea el académico 
dijo que “el diálogo debe sentarse 
en la confianza”. Desde ese punto de 
vista ¿hay confianza para dialogar 
ustedes con sectores de comunidades 
mapuches para superar la crisis?
Absolutamente, concuerdo con esas 
palabras totalmente, los desafíos 
que enfrenta esta región solamente 
se resuelven trabajando de manera 
colaborativa todos los actores, o sea, 
esta región es tan rica y tan diversa 
que hay espacio para todos, caben 
todos, cabemos todos y todos tenemos 
que vivir e interactuar, conversar y 
dialogar para ir construyendo juntos 
esos caminos de desarrollo. No creo 
que hay un conflicto entre distintos 
sectores que conviven en esta región, 
sino que el conflicto es un problema 

muy puntual de violencia, más bien 
de delincuencia y de terrorismo y que 
afectan el potencial de desarrollo y que 
todos los otros actores tienen la mejor 
voluntad de construir un conjunto y un 
camino para el desarrollo de la región.

Este año el Enela 2023 tiene como 
lema “Paz para el Desarrollo”, el 
primer panel (y el más importante) 
se compone con usted, a la cabeza, 
seguido de Ricardo Mewes (CPC),  
el gobernador Luciano Rivas y la 
ministra del Interior Carolina Tohá. 
Considerando el nivel y diversidad 
de opinión de los panelistas y 
conociendo el diagnóstico de la 
región ¿Espera algún consenso o 
coincidencia en alguna idea de lo que 
puedan exponer sobre la región?
Sí, creo que hay un consenso bien 
grande en la región y también fuera 
de la región sobre cuáles son los 
desafíos que hay que enfrentar, el 
cómo se debiesen enfrentar, a veces 
falta la decisión y la voluntad de tomar 
acciones, porque claro, son difíciles, 
que tienen riesgos pero que hay que 
tomarlas. En ese sentido, cada uno de 
los expositores tiene un rol distinto. 
El gobernador nos irá a exponer más 
de una perspectiva regional sobre 

“Esta región es tan rica y tan diversa que hay 
espacio para todos”

Ignacio Lira Molina, presidente de Corparaucanía

“…lamentablemente la realidad 
nos juega en contra- Las 
noticias negativas que genera 
La Araucanía son mucho más 
visibles que todo lo positivo 
que tiene para mostrar. Las 
noticias negativas que genera 
La Araucanía son mucho más 
visibles que todo lo positivo que 
tiene para mostrar.
“(La Araucanía) es una región 
en pleno desarrollo y tiene un 
montón de cosas interesantes 
y atractivas; son cientos los 
empresarios, emprendedores 
chicos, medianos y grandes 
que están sacando sus 
proyectos adelante, pero 
lamentablemente tenemos 
esta realidad del conflicto y 
la violencia que opaca esas 
noticias”.
“Esta región es tan rica y tan 
diversa que hay espacio para 
todos, caben todos, cabemos 
todos y todos tenemos que 
vivir e interactuar, conversar y 
dialogar para ir construyendo 
juntos esos caminos de 
desarrollo”.

             los desafíos que 
enfrenta esta región 

solamente se resuelven 
trabajando de manera 
colaborativa todos los 

actores”

Ignacio Lira, 
asegura que
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cuáles son los desafíos de la región 
y cómo se están abordando desde 
el gobierno regional y cómo cada 
vez más desde lo local tomamos 
más autonomía y liderazgo en la 
resolución de nuestros propios 
problemas. Carolina Tohá nos dará 
una visión país y cómo el país, cómo 
desde el gobierno central y desde las 
principales autoridades del país, ven 
el problema en La Araucanía y cuáles 
son las medidas concretas que se 
están tomando. Creo que este primer 
panel va a hablar claramente del 
conflicto y la violencia. Y Ricardo 
Mewes (CPC) nos hablará también 
de cómo el mundo empresarial 
tiene un rol en esta región. Es una 
invitación al sector empresarial del 
país también a tomar como causa el 
desarrollo de La Araucanía que es 
una de las regiones más retrasadas 
y que necesita el compromiso y el 
empuje para que esta región pueda 
salir adelante.

Sobre el mismo evento Enela, el 
año pasado tuvieron de invitado a 
Juan Sutil, y es conocido el hecho 
cuando comunidades mapuche 
llegaron hasta la entrada del 
Dreams para manifestarse en 
contra de la llegada del empresario. 
Este año ¿se tomarán y mejorarán 
las medidas de seguridad?
Sí, efectivamente vamos a trabajar 
con fuerzas de seguridad, con 
Carabineros y las autoridades para 
asegurar en lo posible que no haya 
algún evento negativo como ese. 
Pero también, bueno, es parte de 
Enela y ya ha sucedido en varios 

años, donde ha habido eventos de ese 
tipo y es parte también de la realidad 
que vivimos en la región y creo que 
Enela lo que busca es ser ese espacio 
para generar esas conversaciones que 
seguirán después de esos espacios 

Uno de los muchos problemas que 
tiene la región, además de niveles 
altos de pobreza, está el tema de la 
descentralización, y sobre todo la 
falta de recursos y el empleo ¿Qué 
propuestas han elaborado ustedes 
como Corparaucanía para mejorar 
esta situación?
Nosotros como Corparaucanía 
tuvimos un encuentro llamado 
“Juntos por La Araucanía” un 
gran encuentro de articulación de 
líderes regionales, nos reunimos 
representantes del mundo político, 
la mayoría de los parlamentarios de 
la región, al gobernador, al delegado 
regional, la delegada de Malleco, 
representantes empresariales, 
universidades, gremios y otros 
líderes para conversar sobre cuáles 
eran los desafíos de la región, ahí 
surgieron tres desafíos concretos, 
priorizamos cuáles eran los temas 
más concretos que debería abocarse 
esta red de líderes de la región para ir 
avanzando en ello. Ahí se generaron 
tres desafíos: el primero es diálogo 
y paz, donde tal vez el gobernador 
lo exponga en el Enela de este año 
algunas líneas con respecto a ese 
avance; el segundo el desafío de 
la educación, que también va a ser 
abordado con una expositora, Paula 
Lozano, dentro de Enela, desde la 
experiencia en educación y el tercer 

eje es infraestructura habilitante para 
la región, y el delegado presidencial, 
esperamos que también se pueda 
explayar sobre ese desafío.

En relación al conflicto que vive la 
región, ¿Qué evaluación hace de 
las medidas adoptadas tanto por 
el Congreso como el Gobierno en 
relación al Estado de Excepción?
Es una herramienta que creemos 
que es importante reforzarla. Hoy 
se le sacó esta indicación que iba a 
resguardar solamente las rutas; el 
resguardo corre para todo el territorio 
y en ese sentido es importante 
adentrarse en el territorio más 
profundo, no solamente quedarse 
en las vías principales. Muchos de 
los hechos de violencia no ocurren 
en las rutas principales, sino que 
al interior del territorio, entonces 
es importante llevar las fuerzas de 
seguridad a esos sectores, y esto 
sumarlo con operativos que vayan 
generando impacto, que se pueda 
demostrar que hay efectividad en 
la implementación de este estado 
de excepción. Ha habido casos 
relevantes donde se han desbaratado 
bandas dedicadas al robo de madera 
y otros ilícitos, y creemos que hay 
que seguir en esa senda, reforzando 
(…) y lo que resaltaría como muy 
importante es que en estos operativos 
que se han hecho para desbaratar 
bandas dedicadas al robo de madera, 
creo no equivocarme, no hay 
ninguna persona involucrada en esos 
hechos que sea de la etnia mapuche. 
Había personas que planteaban 
que la ley del robo de madera era 

una ley que discriminaba al mundo 
mapuche porque lo relacionaba con 
el tema del robo de la madera, y eso 
estaba profundamente equivocado 
y que los últimos operativos lo han 
demostrado.

¿Cómo califica el actuar del 
Gobierno de Gabriel Boric en la 
región?
Seguimos viviendo una crisis de 
seguridad y de falta de estado de 
derecho muy lamentable, muy 
grave, en el sentido de primera 
urgencia y primer deber del Estado 
y el gobierno asegurar el estado de 
derecho, la seguridad y el orden en 
todo el territorio. Ahí por supuesto 
que seguimos con una tarea 
pendiente muy importante pese a que 
consideramos que el delegado tiene 
muy claro en su primera, segunda 
y tercera prioridad este tema. El 
problema es que uno siempre espera 
más y tener avances más concretos 
en esta línea.

En todos los medios de comunicación, 
en diferentes espacios, a diario 
y a cada momento se escuchan 
críticas al gobierno, por no asumir 
su responsabilidad para atacar a 
elementos que impulsan el terror. 
Y en parte tienen razón. Pero –en 
voz baja- reconocemos su origen: 
la propiedad de la tierra, pero pocos 
la señalan, especialmente quienes 
tienen el dominio sobre la tierra 
y los recursos naturales. ¿Usted 
comparte ese juicio?
No, no lo comparto en absoluto.

Finalmente ¿Qué espera para la 
edición de Enela 2023?
Para esta Enela lo que esperamos 
es convertirlo en un hito muy 
importante de la agenda regional, 
de la agenda país, convirtiéndolo 
en un espacio de encuentro, de 
conversación y discusión sobre 
cuáles son los desafíos que debe 
enfrentar la región, y con una mirada 
también abierta al mundo, sobre todo 
los desafíos que enfrentamos como 
región sino que también como país y 
como mundo. Tenemos una parrilla 
de expositores muy diversa que va a 
tocar temas muy diversos de distinta 
índole y con eso esperamos también 
poder conversar sobre los distintos 
temas que están en la agenda pública, 
en la discusión pública desde temas 
de seguridad, temas productivos 
hasta temas como de frontera como 
son los desafíos que nos impone el 
desarrollo de la inteligencia artificial 
y donde también tendremos un 
invitado para conversar sobre ese 
tema.

Para esta versión de Enela 2023, espera “convertirlo en un hito muy importante de la agenda regional, de la agenda país, 
convirtiéndolo en un espacio de encuentro”


